

“Desarrollo de políticas públicas en la planificación de la
Reserva de la Biosfera Dehesas de Sierra Morena: el Plan
Director de las Dehesas de Andalucía”



Reservas de la Biosfera

La Dehesa



La dehesa es un paisaje humanizado, ejemplo de la intervención racional y sensata del ser humano sobre la naturaleza. Es un modelo de gestión sostenible que utiliza los recursos natural de una manera equilibrada, cuidando de su conservación.

El manejo secular ha dado lugar a un tipo de paisaje peculiar, las **formaciones adehesadas**, caracterizado por la presencia de un estrato arbolado disperso compuesto principalmente por encinas, alcornoques, quejigos o acebuches, y ocasionalmente por otro arbolado que permite el desarrollo de pasto para aprovechamiento del ganado o de las especies cinegéticas.

Con el fin de promover políticas públicas más adecuadas a este **sistema mixto agrosilvopastoral**, la Ley para la Dehesa de Andalucía ha definido a la dehesa como una explotación constituida en su mayor parte por formación adehesada, sometida a un sistema de uso y gestión de la tierra basado principalmente en la **ganadería extensiva** que aprovecha los pastos, frutos y ramones, así como otros usos forestales, cinegéticos o agrícolas.



Andalucía cuenta con en torno a un **millón de hectáreas de formaciones adehesadas**, correspondiendo aproximadamente a la cuarta parte de la superficie nacional.

Como reconocimiento de su elevado valor ecológico, ambiental, agrario y cultural se **declaró en 2002** la Reserva de la Biosfera a las Dehesas de Sierra Morena, que con sus 424.000 hectáreas se convierte en el máximo exponente de la conservación de las dehesas en la Península Ibérica.

La Ley para la Dehesa

Desde 2010, Andalucía cuenta con la **Ley 7/2010, de 14 de julio, para la Dehesa**, dirigida a **promover una gestión y explotación racional y sostenible de la dehesa**.



Define los **instrumentos para favorecer una gestión y planificación integral y sostenible** de la dehesa.



Establece las **líneas estratégicas de investigación y formación** en torno a la dehesa.



Prevé la puesta en marcha de **medidas de fomento, conservación y protección** para estos espacios.

El Plan Director de las Dehesas de Andalucía

El Plan Director de las Dehesas es el **instrumento de planificación general para las dehesas andaluzas** con una vigencia de veinte años.

Sus **contenidos** son:

1. Caracterización de las dehesas de Andalucía.
2. Análisis de nuevos usos y oportunidades para la dehesa.
3. Diagnóstico de la situación actual de las dehesas de Andalucía.
4. Estrategias de actuación.
5. Seguimiento y revisión.



OBJETIVOS DEL PLAN

Tiene tres grandes objetivos para la sostenibilidad de las dehesas andaluzas:



— **La dimensión económica:** la mejora de la viabilidad económica de las explotaciones y de los sectores y actividades productivas asociadas.

— **La dimensión social:** impulso a la cohesión territorial, con la mejora de la calidad de vida de los territorios, apoyo a la diversificación de la economía rural y puesta en valor de los atributos culturales y etnográficos de las dehesas andaluzas.

— **Una dimensión ambiental:** la conservación de los ecosistemas de dehesa.

Inversión prevista hasta 2020 de 96 millones de euros.

PLANES DE GESTIÓN INTEGRAL DE LAS DEHESAS

Los Planes de Gestión Integral de las Dehesas son los **instrumentos**, elaborados por los titulares de las fincas, **para la ordenación de las explotaciones** bajo una perspectiva integral.

Tener aprobado en Plan de Gestión Integral se considerará como **criterio de prioridad en la concesión de ayudas** sectoriales ganaderas, agrícolas, forestales y ambientales.

La aprobación de un Plan de Gestión Integral implicará la **autorización de todos los aprovechamientos y trabajos forestales, agrícolas y ganaderos** que tengan lugar en la dehesa conforme al citado plan.



Proyecto Life Biodehesa



El **objetivo del proyecto Life Biodehesa** es promover la gestión sostenible e integral de las dehesas para mejorar el estado de la biodiversidad a través de la divulgación de actuaciones demostrativas que aborden los principales retos relacionados con la conservación de las dehesas.

Además de fomentar el desarrollo de los instrumentos de apoyo a las dehesas contemplados en la Ley para la Dehesa, el proyecto Life ha establecido una **Red de Dehesas Demostrativas** donde se han realizado actuaciones modelo que favorezcan la biodiversidad de las dehesas de modo compatible con su aprovechamiento continuado. Las fincas de la Red están repartidas por toda Andalucía, incluyendo el territorio de la Reserva de la Biosfera, reforzando sus objetivos de conservación.

